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Esta especie exótica ha 
colonizado y tapizado de 
verde el río Yayabo

Los reajustes del protocolo y la baja 
cobertura de test rápido inciden en 
la poca afluencia a consulta

El empuje de Moisés Esquerré
 y de Carlos Gómez ha sido 
decisivo para el equipo

»2

Las escogidas constituyen una fuente de empleo, fundamentalmente para las mujeres. /Foto: Vicente Brito

Jornadas de trabajo productivo han antecedido la celebración del primero de mayo. 
Foto: Oscar Alfonso

Festejos por adelantado
Este fin de semana se realizarán actividades 
productivas y se reconocerá a instituciones 
y personalidades

Jornadas de reconocimiento indivi-
dual y colectivo, trabajos voluntarios en 
polos productivos, engalanamiento de 
centros y confección de propagandas 
constituyen algunas de las principales 
actividades que se desarrollarán este 
fin de semana en la antesala de lo que 
será la gran fiesta por el Primero de 
Mayo en Sancti Spíritus.

En declaraciones a Escambray, 
Ekaterina Gowen Dickinson, secretaria 
general de la Central de Trabajadores 
de Cuba en la provincia, dijo que en 
esta ocasión la Empresa Flora y Fauna 
Sancti Spíritus recibirá la orden Lázaro 
Peña de II Grado, mientras que dos 
trabajadores de la Industria Pesquera 
y de la Empresa Eléctrica provinciales 
serán estimulados con la medalla Jesús 
Menéndez.   

Para la jornada de este domingo 
está prevista la realización de un trabajo 
productivo en cada territorio, aunque las 
principales labores se desarrollarán en 
áreas de la Empresa Azucarera Melanio 
Hernández de Tuinucú con la siembra 
de caña.

La también miembro del Comité 
Central del Partido hizo un recuento de 
las acciones que tienen lugar en Sancti 
Spíritus desde inicios de la jornada por 
la efeméride del Día Internacional de 
los Trabajadores, entre ellas la entrega 
de la condición de Colectivo Vanguardia 
Nacional a 17 centros con resultados 
satisfactorios durante el 2021, logros 
alcanzados gracias al protagonismo de 
sus trabajadores, quienes, a pesar de 
las carencias económicas, el alza de 
los precios y la situación generada por 

la pandemia, sobresalieron en su labor.
“En esta ocasión se entregará 

también la placa Unidos los que Aman 
y Fundan a 10 jóvenes espirituanos y 
dos colectivos de la ciudad cabecera 
provincial: la Fiscalía Municipal y la Bri-
gada de Instructores de Arte José Martí. 

“Además, instituimos otro reco-
nocimiento de manera territorial que 
denominamos Por la senda de Serafín, 
que lo recibirán personalidades e ins-
tituciones como los medios de prensa 
provinciales, la Cátedra del Adulto Ma-
yor, el equipo de pelota Los Gallos, el 
Inder, entre otras”, apuntó la secretaria 
de la CTC.

“Este será un Primero de Mayo con 
resistencia creativa, tal y como lo defi-
nió el propio Presidente cubano Miguel 
Díaz-Canel Bermúdez —agregó—, y bajo 
esta premisa se están desarrollando nu-
merosas iniciativas para que no falten 
el colorido y la combatividad en los des-
files que se están organizando y en los 
actos de los pueblos y comunidades.

“Tras dos años sin realizar el tradi-
cional desfile, estaremos en presencia 
de un nuevo acontecimiento que trae-
rá de vuelta a las calles a todos los 
espirituanos, esta vez con nasobucos, 
pero unidos para demostrar su respaldo 
a la Revolución. 

“La convocatoria está abierta para 
que asista al desfile todo el pueblo 
espirituano y así patentizar el apoyo al 
esfuerzo realizado por los médicos y el 
personal de la Salud, los investigadores 
y científicos que nos dieron como regalo 
nuestras vacunas y, también, demostrar 
que somos continuidad y que seguimos 
materializando los acuerdos emanados 
del VIII Congreso del Partido”, expresó 
finalmente Gowen Dickinson.

En responder a los incrementos de la cosecha 
de tabaco tapado y modernizar el proceso de 
beneficio de la hoja descansa la prioridad de la 
construcción de la escogida de tabaco tapado de 
Jíquima de Peláez, en el municipio de Cabaiguán, 
actualmente en la fase final de su construcción 
civil.

De acuerdo con José Hayes González, director 
de Desarrollo de la Empresa de Acopio y Beneficio 
de Tabaco en Sancti Spíritus, la inversión, valorada 
en 48 millones de pesos, se encuentra a un 83 por 
ciento de su ejecución total y queda pendiente la 
conclusión del edificio socio-administrativo, actual-
mente atrasado por falta de áridos para fundir las 
columnas prefabricadas y el déficit de combustible 
por parte del Micons.

Tras varios impases y falta de recursos, desde 
que en el 2018 comenzó la construcción de la 
escogida, están concluidas las cinco naves de 
cura y las tres de procesamiento con que con-
tará esa instalación, donde se podrán beneficiar 
anualmente de 200 a 250 toneladas del tabaco 
que puedan tributar alrededor de medio centenar 
de productores de una de las mayores zonas 
tabacaleras de la provincia. Asimismo, resultará 
una opción de empleo para unas 250 personas, 

Se moderniza 
la industria tabacalera

Se encuentra en su fase final la construcción civil de la moderna 
escogida de Jíquima, obra priorizada en el programa inversionista de 
la Agricultura en Sancti Spíritus

fundamentalmente mujeres.
“Del monto total de la inversión, 25 millones 

corresponden al equipamiento de procedencia 
italiana, que ya está contratado, fabricado y solo 
se espera por su llegada al país”, afirmó Hayes 
González.

Actualmente en el territorio espirituano existen 
dos instalaciones en función del beneficio del 
tabaco tapado: una en Santa Lucía, Cabaiguán, 
que asimila 80 toneladas, y otra en Jíquima, con 
capacidad para 30 toneladas, lo cual obliga a 
recibir en estos centros volúmenes de la hoja 
por encima de sus potencialidades; de ahí que la 
infraestructura de acopio y beneficio de tabaco en 
la provincia, la segunda más productora del país, 
crecerá en los años venideros, ya que alrededor de 
ese rubro exportable convergen otras inversiones, 
entre ellas un despalillo en La Rana, Taguasco, 
y otra escogida de tabaco tapado en Los Pinos, 
Cabaiguán.

El despalillo, explicó Hayes, tiene terminado 
el movimiento de tierra, se trabaja en el mejora-
miento del vial de acceso y lleva una cimentación 
prefabricada que no está entregada por la falta de 
recursos en la Industria de Materiales; mientras 
que en la futura escogida de tabaco tapado de Los 
Pinos deben comenzar las labores y el movimiento 
de tierra cuando se concluya el vial de acceso en 
la instalación taguasquense.
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Covid: ¿el catarro de la gente?

Antes de que los expertos 
estuviesen argumentando que 
con la variante ómicron la covid 
podría dejar de ser pandemia 
para convertirse en una ende-
mia, ya la gente había asumido 
el SARS-CoV-2 como un catarro 
común.

Lo ha hecho no solo por la 
vacunación que ha minimizado 
muchísimos riesgos, sino también 
por las cifras de contagiados que 
han ido decreciendo de semana en 
semana, por saber que son menos 
los que agravan y los que mueren, 
por la experiencia de pasarlo en 
casa como si nada y por los rea-
justes otra vez de un protocolo que 
obliga a estudiar, generalmente, 
solo a una parte de los sospecho-
sos de padecer la enfermedad.

Porque no todos los que 
tienen síntomas pueden confirmar 
que es covid. Lo comprobaba 
Escambray cuando la pasada 
semana recorría las consultas de 
Infecciones Respiratorias Agudas 
(IRA) en varios municipios y las 
personas propagaban las mismas 
causas: que si no hay test rápido, 
que si del policlínico te mandan 
para la casa, que si del consul-
torio no siempre van a visitarte, 
que si en el Hospital Provincial 
solo se puede ir remitido, que si 
es mejor entonces ni acudir al 
médico y resignarse a pasarlo con 
cocimientos en el hogar… 

Y a tales argumentos el doctor 
Manuel Rivero Abella, director 
provincial de Salud, anteponía otra 
razón: “Hay test rápido para el que 
lo necesite”, que en sus mismas 
palabras los necesitados son “los 
que tengan epidemiología y clínica 
de covid”. No obstante, una aco-
tación también hacía suponer que 
necesidad no siempre coincide 
con disponibilidad, pues el propio 
doctor reconocía que las pruebas 
diagnósticas han estado en baja 
cobertura durante más de 10 días.

Según sus cálculos, la se-

mana anterior, por ejemplo, se 
disponía de una cifra superior a 
los 600 paquetes de test (cada 
uno contiene 25 pruebas), lo cual 
alcanzaba para alrededor de una 
docena de días de acuerdo con el 
número de personas que acude a 
las consultas de IRA. 

Y otro dato aportado por Rivero 
Abella era revelador: en un día se 
habían atendido 300 pacientes en 
dichas consultas y a alrededor de 
110 se les había hecho test, de los 
cuales el 32 por ciento resultó posi-
tivo. Mas, si no todos se estudian, 
¿cuántos casos regresan al hogar 
contagiados y sin diagnóstico?

El pasado 12 de abril, cuando 
Escambray auscultaba el asunto 
en la consulta de IRA del Policlíni-
co Norte, por ejemplo, solo había 
en ese momento cinco test para la 
jornada. Y la doctora Liset Peraza 
Venegas, especialista de primer 
grado en Medina General Integral 
y profesora asistente, advertía: 
“Todo no es covid. Hay que hacer 
un buen interrogatorio, examen 
físico, tener en cuenta la epide-
miología y la existencia de otras 
enfermedades que también tienen 
alta incidencia como el dengue.

“El protocolo establece que el 
test rápido se realiza a aquellos 
pacientes con sintomatología 
sugestiva de covid y que sean me-
nores de dos años de edad, las 
embarazadas, las puérperas y los 
mayores de 60 años de edad con 
enfermedades descompensadas”, 
acotó Peraza Venegas.

Fuera de tales grupos, quien 
tenga los mismos síntomas y sea 
sano y joven se le indica trata-
miento sintomático, revaluación 
a las 48 horas y vigilancia en el 
hogar por el médico de la familia.

Igual protocolo se replicaba 
ese mismo día en las consul-
tas similares habilitadas en los 
policlínicos Centro y Sur; iguales 
conductas compartían los docto-
res Noel Bruzón y Eleno Oliva, al 
frente de la atención a los pacien-
tes que acudían tanto al Centro 
como al Sur, respectivamente.

“Al paciente hay que tocarlo. 
Hay test, pero se le hace al que 
tenga criterio”, señalaba Noel. 
“Aquellos adultos mayores con 
comorbilidades asociadas y 
varios síntomas se remiten al 
Hospital General Provincial Camilo 
Cienfuegos”, añadía Eleno.

Es como debe ser, aunque 

los protocolos —como hemos 
padecido en otras temporadas de 
la covid— se quebrantan. Lo digo 
por solo citar un hecho: ni todos 
los que llegan al hospital lo hacen 
transitando desde el consultorio al 
policlínico y de ahí al mayor centro 
asistencial, ni todos los que retor-
nan a sus hogares se cuidan como 
si el test rápido, que no se hicieron, 
hubiese resultado positivo.

De un lado y de otro se propa-
gan muchísimos males. Bastaría 
escuchar la advertencia que en 
las mismas puertas de la con-
sulta de respiratorio del Hospital 
Provincial me hiciera el agente 
aquel de Seguridad y Protección.

—Buenos días, dije, ¿la con-
sulta de IRA es por aquí?

—Sí, mima, pero no hay prue-
bitas; no se está haciendo nada.

Dentro, la doctora Patricia 
Reyes Vera, residente de segun-
do año de Medicina Interna, y el 
licenciado Luis Guerra esclarece-
rían que allí no hay test rápido, 
solo se hacen PCR para aquellos 
casos que requieren ingreso y, por 
ende, ya acuden con un examen 
positivo a la covid.

“Obligatoriamente se ingresan 
las embarazadas, los adultos ma-
yores que padecen de patologías 
crónicas que se hallen descom-
pensados —refería Reyes Vera—. 
Además de otros pacientes con 
síntomas respiratorios sospecho-
sos de covid, pero que cumplan 
los criterios de ingreso”.

Y en todos los lugares con-
tagian los mismos criterios: la 
afluencia de las personas no se 
asemeja a la de meses atrás. Lo 
comprobaba Escambray in situ: 
las consultas abiertas y dos o 
tres pacientes cuanto más; las 
consultas abiertas y nadie a la 
espera fuera cuanto menos.

Eso abre otro filón: la percep-
ción de riesgo ha bajado más que 
el número de casos que se infor-
man. Que las personas no acudan 
a consulta ex profeso resulta tan 
perjudicial como que no a todos 
se les haga, como mínimo, un 
test rápido para descartar. Que la 
gente haya convertido, antes de 
tiempo, la covid en una endemia 
confirma que los contagios, por 
pocos que se reporten, no cesa-
rán y casi a la fuerza tendremos 
que convivir con la irresponsabi-
lidad de enfermarnos los unos a 
los otros. 

Metamorfosis 
en el barrio

Cuando en agosto del pa-
sado año se anunció el Plan de 
Transformación Integral de barrios 
vulnerables, que tuvo su punto de 
partida en algunos barrios de La 
Habana, comenzó un movimiento 
que llegó como una luz de espe-
ranza a mucha gente.

Sociólogos y politólogos 
definen como una comunidad 
vulnerable aquella en la que 
coinciden problemas sociales con 
otros de índole físico-ambiental, 
con dificultades en el abasto de 
agua potable y redes hidrosanita-
rias, los viales, viviendas en mal 
estado y escasez de servicios 
públicos, y otros que van más allá 
de recursos.

Esta estrategia, que en la 
provincia de Sancti Spíritus no es 
nueva y tiene su precedente en 
el programa de reanimación de 
comunidades, rebasa las simples 
reformas. Se trata de fomentar 
la participación colectiva para 
rehabilitar o construir viviendas, 
consultorios, panaderías, par-
ques, viales, obras hidráulicas 
y bodegas y, al mismo tiempo, 
responder a otras necesidades y 
preocupaciones que forman parte 
de la realidad de esos escena-
rios con el empuje del Gobierno, 
el accionar de diversos actores 
económicos y el quehacer de los 
pobladores. 

“Lo que vaya a ejecutarse en 
cualquier comunidad debe partir 
de diagnósticos y propuestas 
que realizan los electores”, acla-
ra el vicegobernador de Sancti 
Spíritus Frank Osbel Cañizares 
Rodríguez.

Desde septiembre del pasa-
do año comenzó en la provincia 
el programa de reanimación de 
barrios vulnerables. Siete meses 
después valdría la pena pregun-
tarse: ¿cuánto se transforma? 
¿Se llega a todos los rincones 
que requieren atención diferen-
ciada?

De acuerdo con el Vicegober-
nador de Sancti Spíritus, no se 
trata de una cruzada a través de 
los 63 barrios vulnerables identi-
ficados en el territorio durante el 
2021. 

“Hay muchos problemas y no 
se pueden resolver todos juntos, 
pero se ha avanzado. Durante 
el pasado año se trabajó en 43 
comunidades y con las 805 accio-
nes ejecutadas se dio solución a 
410 planteamientos, se benefi-
ciaron 24 814 pobladores y una 
veintena de comunidades dejaron 
atrás la vulnerabilidad”, precisó. 

Pero aquí viene la traba para 
cualquier economía en crisis: di-
nero, y cuando se trata de ejecu-
tar acciones para el desarrollo de 
cualquier comunidad el principal 
freno es el financiamiento y déficit 
presupuestario. 

Felizmente, según fuentes 
gubernamentales, en el presente 
año se pretende trabajar en 70 
asentamientos de todos los muni-
cipios espirituanos, tanto urbanos 
como rurales, incluidos los pen-
dientes del 2021 para lo cual, a 

diferencia del año precedente, se 
ha dispuesto de un financiamien-
to de más de 66 500 000 pesos, 
y de ellos ya se han ejecutado 
cerca de 8 millones.

Algunas comunidades han 
sentido un alivio dentro del am-
plio diapasón de complejidades 
y problemas que resultan comu-
nes en casi todos los barrios: 
rehabilitación y construcción de 
viviendas, eliminación de pisos 
de tierra y cubiertas endebles, 
mejoramiento de aceras y viales, 
saneamiento y reparación de 
redes hidráulicas, del alumbrado 
público e instalación de servicios 
de telefonía fija, así como la 
rehabilitación de instituciones y 
espacios públicos. 

De igual modo, se han agili-
zado trámites de legalización, se 
ha brindado apoyo económico a 
núcleos vulnerables y otorgado 
subsidios a personas con nece-
sidades constructivas en sus vi-
viendas, sumado a la solución de 
problemas sociales relacionados 
con el empleo y el alcoholismo, 
entre otros.

Así lo atestiguan los más 
desfavorecidos de barrios como 
Agramonte, en la cabecera provin-
cial; La Yamagua, en Taguasco, o 
Júcaro, en Yaguajay.

Miguel Díaz-Canel Bermúdez, 
Primer Secretario del Comité 
Central del Partido Comunista de 
Cuba y Presidente de la Repúbli-
ca, ha llamado a los cubanos a 
no dejarse vencer por el con-
formismo, de ahí que la gente 
se crezca y se sume a arreglar 
su pedacito en sitios como el 
Camino de La Habana y El Caney, 
en Sancti Spíritus; El Cinco, 
en Jatibonico; Santa Rosa, en 
Taguasco; La Pastora, en Trini-
dad, y Peralejo, en La Sierpe, que 
actualmente reciben un empuje 
y esperan resolver sus mayores 
necesidades con el concurso gu-
bernamental y el emprendimiento 
de los propios vecinos.

Todavía hay rincones escondi-
dos donde vive gente que se sien-
te desprotegida, aunque esperan-
zada por que el Gobierno toque a 
sus puertas y llegue a esos sitios 
donde los cambios son necesa-
rios, donde cada quien tiene que 
desbrozar su propio camino, con 
la idea de convertir cada sitio en 
el lugar ideal para la realización 
personal, donde además de 
calles arregladas y casas pinta-
das, también estén el deporte, la 
cultura y los servicios de salud 
para que lo bueno llegue a la es-
piritualidad de esas comunidades 
y, de esa forma, saberse parte de 
un todo que se llama sociedad. 
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La Empresa Flora y Fauna Sancti Spíritus se encarga de la protección de varias áreas naturales. 
Foto: Pastor Batista

más de 400 señales han sido colocadas hasta el momento en este tramo 
de la Autopista Nacional. /Foto: José Lorenzo García
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Dirija su correspondencia a:
 Periódico Escambray. 

Sección “Cartas de los lectores”.
Adolfo del Castillo No. 10 

e/. Tello Sánchez y Ave. de los Mártires. S. Spíritus
Correo electrónico: 

correspondencia@escambray.cip.cu

“Soy una señora de 58 años, del poblado 
de Jíquima de Peláez, en Cabaiguán, tengo más 
de 20 años de trabajo y actualmente estoy sin 
vínculo laboral ya que no aparece trabajo que yo 
pueda desempeñar, mi vivienda está en pésimo 
estado, pueden visitarme para confirmarlo”, 
escribe desesperada a esta sección Mercedes 
Abreu Fernández.

Y a seguidas agrega que el delegado y la 
trabajadora social conocen su situación. Ade-
más, ya la atendieron en la Dirección Municipal 
de Trabajo, donde le ofertaron una plaza en la 
Refinería o un centro de aislamiento, pero por 
su edad y estado de salud le resulta imposible 
viajar a diario, sin mencionar los altos precios del 
transporte. Sin embargo, el calvario de Mercedes 
no termina ahí.

“Somos cuatro hermanas y la más joven soy yo, 
tenemos a nuestro padre encamado desde hace 
mucho tiempo, ninguna contamos con jubilación”, 
asegura y agrega como para rematar tan complejo 
panorama que su único hijo vive en Matanzas, 
donde se dedica a cuidar a su niña epiléptica y 
con parálisis cerebral para que su esposa pueda 
trabajar.  

Ni corto ni perezoso este medio de prensa 
contactó con la Dirección Municipal de Trabajo y 
Seguridad Social en ese municipio, quien prometió 
revisar el asunto para dar una respuesta inmediata 
y así lo hizo. 

Su amplia misiva, vía correo electrónico, ase-
gura que la trabajadora social Dayany Cañizares 
comprobó en el terreno todo lo referido por Mer-
cedes, quien, además de lo ya expuesto, padece 
de la circulación, gastritis, artrosis en la rodilla y 
está operada de un cálculo de riñón. 

Con tres hermanas adultas mayores y amas de 
casa, Mercedes parece la persona más adecuada 
en la familia para enfrentar las cargas económicas 
y contribuir a atender a su padre encamado hace 
más de un año. 

La trabajadora social también acuñó que su 
vivienda es de madera, en mal estado, con una 
letrina, sin meseta y techo de tejas que se moja. 
Solo el piso de cemento presenta buena situa-
ción y cuenta con los equipos electrodomésticos 
necesarios. 

Luego de revisado y valorado este frágil pa-
norama la Dirección de Trabajo en el municipio 
notificó su respuesta definitiva: “Por la Asistencia 
Social no procede ayuda económica, ya que no 
cumple con los requisitos de la Ley 105 porque 
está en edad laboral. Se le ofertó trabajo en la 
escogida de Jíquima, por lo que debe vincularse 
al empleo”.

Satisface el sentido práctico y la agilidad con 
que el organismo revisó este caso, confirmó lo 
expuesto por la lectora y ofreció una respuesta 
que esperamos satisfaga sus expectativas.

Enhorabuena porque corren tiempos difíciles 
en que las personas vulnerables no pueden 
quedar a la deriva. Cada caso debe revisarse 
profundamente, con la mayor objetividad y sen-
sibilidad posibles, en busca de una alternativa 
para que los caminos no se cierren. Todos los 
seres humanos merecen oportunidades, más 
si, como a Mercedes, ya la vida les ha trazado 
un difícil sendero.  

CARTAS DE LOS LECTORES
A cargo de mary Luz Borrego

Para que se abran 
los caminos

Los secretos naturales de Flora y Fauna
Este colectivo laboral ratificó su condición de Vanguardia Nacional por 29 años consecutivos 
y recibirá próximamente la Orden Lázaro peña de II Grado que otorga la CtC  

Cuando en el 2021 el país se sacudía 
de los efectos de la covid, la Empresa 
Flora y Fauna Sancti Spíritus se entregó en 
cuerpo y alma a esta tarea en el territorio, 
sin descuidar ninguna de sus actividades 
productivas. 

La atención al desarrollo integral de la 
reproducción, el incremento de la siembra 
de plantas proteicas y el uso de las fuentes 
de energías renovables estuvieron en la 
mira de este centro que por 29 años con-
secutivos ratifica su condición de Colectivo 

Vanguardia Nacional del Sindicato Nacional 
de Trabajadores Agropecuarios, Forestales 
y Tabacaleros.  

Al decir de María Elvira Dávila Via-
monte, directora de la institución, dicho 
reconocimiento, recibido en el contexto de 
las actividades por el Primero de Mayo, es 
avalado también por el cumplimiento de 
los principales programas que sustentan 
el quehacer de la empresa.

“No hemos dejado de trabajar. Cada 
vez que comienza un año estamos con 
la idea de hacer algo nuevo, porque no 
te puedes quedar estancado, hay que 
estar en constante renovación. Recibir 

esta condición es un reto para mí y para 
la empresa, y es gracias a la unidad, el 
sentido de pertenencia y el compromiso 
de nuestros trabajadores, porque Flora 
y Fauna es fruto de un colectivo que 
trabaja cohesionado”, aseguró Dávila 
Viamonte.   

Por su parte, Néstor Bárbaro Her-
nández Martínez, secretario general 
del Sindicato Nacional de Trabajadores 
Agropecuarios, Forestales y Tabacaleros, 
expresó que la entidad es símbolo dentro 
del movimiento obrero en la provincia y 
el país.  

Durante la celebración, también se 
hizo entrega de la placa conmemorativa 
Unidos los que Aman y Fundan a Misbrey 
González Ramos, especialista de Ciencia 
y Técnica en la entidad, uno de los 10 
jóvenes que en Sancti Spíritus recibirán 
dicha condecoración —instituida por úni-
ca vez por la Central de Trabajadores de 
Cuba en ocasión del aniversario 60 de la 
fundación de la Unión de Jóvenes Comu-
nistas—,  la cual reconoce a las nuevas 
generaciones con logros sostenidos en la 
producción, los servicios, la docencia y la 
investigación. 

A pocas jornadas de festejar el Día 
del Proletariado Mundial la condición de 
Vanguardia Nacional, unido a la Orden 
Lázaro Peña de II Grado, que recibirá 
próximamente esta entidad, y la entrega 
del Título Honorífico de Heroína del Trabajo 
de la República de Cuba a quien desde 
hace 15 años ha dirigido este centro fi-
guran entre las principales motivaciones 
de los más de 1 000 trabajadores que 
integran este colectivo al servicio de la 
naturaleza cubana.

Nuevas señales en 
la Autopista Nacional
Entre el kilómetro 319 y el 353 de Sancti 
Spíritus se realizarán acciones de señalización 
horizontal y colocación de indicaciones sobre 
el tránsito   

Garantizar la seguridad vial 
en el tramo de la Autopista 
Nacional entre el kilómetro 
319 y el 353 constituye un reto 
para los integrantes del Centro 
Provincial de Ingeniería del Trán-
sito, quienes desde hace algu-
nas semanas comenzaron las 
labores para mejorar el estado 
de la señalización horizontal, 
como parte de un programa 
auspiciado a nivel de país y 
que exige a cada territorio 
complementar los trabajos de 
beneficio constructivo, según le 
corresponda.

En declaraciones a Escam-
bray Julio Aguilar Pérez, jefe del 
Centro en Sancti Spíritus, dijo 
que en esta primera parte del 
trabajo, dedicada a saludar el 
Primero de Mayo, se incluye la 
pintura de franjas sobre el pa-

vimento, lo cual que favorece 
el comportamiento a seguir por 
los conductores que transitan 
esta vía, y debe concluir en 
la primera mitad del mes de 
mayo.

Igualmente explicó que, 
como parte de la segunda ac-
ción vinculada a revitalizar las 
señaléticas en la Autopista Na-
cional dentro del perímetro que 
se subordina a Sancti Spíritus, 
ya se han colocado unas 400 
señales nuevas o recuperadas, 
por lo que esperan adelantar 
las labores para concluirlas a 
inicios de junio.

“Los beneficios en la vía se 
iniciaron en los límites con Villa 
Clara y aunque debemos termi-
narlos en la zona de Taguasco, 
donde concluye la Autopista, 
pretendemos extenderlos unos 
8 kilómetros más por el acceso 
que llega hasta la comunidad 
de El Majá, donde se enlaza 

la circulación vehicular con 
la Carretera Central”, agregó 
Aguilar Pérez.

Añadió la propia fuente que 
la mayoría de los recursos em-
pleados en este tipo de labor, 
díganse laminado, pinturas y 
otros, son importados, pero 
ya se encuentran en Sancti 
Spíritus; no obstante, también 
se lleva a cabo un amplio 
proceso de recuperación de 
señales en los talleres del 
Centro Provincial de Seguridad 
Vial, radicado en El Chambelón.

Según declaraciones de 
Arlet Omar Castro, director del 
Centro Provincial de Vialidad, 
este año está previsto colocar 
unas 3 000 toneladas de as-
falto caliente en el tramo de la 

Autopista Nacional que corres-
ponde al territorio espirituano, 
cantidad que, aunque no cubre 
la totalidad de la demanda 
(unas 10 000 toneladas para 
poner en buen estado alrede-
dor del 15 por ciento de esa vía 
que está afectado), al menos 
permitirá trabajar en el bacheo 
o pavimentación de las partes 
más dañadas.

Asimismo, informó que 
dentro del programa de repara-
ciones aprobado para el 2022, 
en este vial de interés nacional 
se intervendrá en la conserva-
ción de algunos puentes, con 
acciones de pintura, arreglos 
de pretiles y otras labores, a 
fin de que se mantengan en 
buen estado.



Xiomara Alsina Martínez     

Ana Martha Panadés
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Después de tantos años en esta labor, ¿quién le podrá hacer un cuento a esta criadora de peces?
 Foto: Vicente Brito

A un lado de la carretera vieja 
de la península de Ancón, en la pri-
mera franja costera, la zanja de casi 
5 kilómetros de largo semeja una 
herida. Y duele. Se trata de uno de 
los ecosistemas más importantes 
de la provincia de Sancti Spíritus 
que funciona como escudo ante los 

procesos de erosión y salinización, 
alberga gran cantidad de especies, 
se distingue por su belleza natural 
y constituye un recurso estratégico 
en el desarrollo del turismo.

El daño a esta porción del litoral 
en la costa sur no debe quedar im-
pune y, aunque no pudo prevenirse 
a tiempo, identificar a los respon-
sables deviene un acto de justicia 
para sanar esta suerte de puñalada 

a la naturaleza, pero también de 
cuestionamiento a tales prácticas 
incompatibles con los postulados 
de la Tarea Vida, plan del Estado 
cubano para el enfrentamiento al 
cambio climático.

Dalgis Dueña Boggiano, repre-
sentante del Ministerio de Ciencia, 
Tecnología y Medio Ambiente (Citma) 
en el municipio de Trinidad, comparte 
su preocupación: “Esta zanja abier-
ta de manera ilegal se encuentra 
en la franja costera, por lo que sí 
provoca un daño ambiental y hasta 
perjudica las visuales de esa zona de 
baño frecuentada por vacacionistas 
nacionales y extranjeros. Es muy 
lamentable el perjuicio que se ha 
suscitado”, enfatiza.

El surco, que se estira desde la 
conocida Curva de Alfredo hasta la 
entrada de la Playa María Aguilar, 
no fue obra de un día, ni tampoco 
se realizó a pico y pala. Necesitó 
de equipos como retroexcavadora 
y cargador, una de las primeras se-
ñales de alerta que llegó a manos 
de Jorge Jesús Chaviano Guerra, 
representante en esta localidad de 
la Oficina de Regulación y Seguridad 
Ambiental (ORSA), cuya misión con-
siste en controlar el cumplimiento 
de las normas respecto a la protec-
ción del medio ambiente.

“En cuanto conocimos de la 
situación —comenta— nos per-
sonamos en el lugar y pudimos 
constatar que el hecho tuvo como 
objetivo descubrir una conducto-
ra vieja de agua para extraer la 
estructura de acero (alambrón) 
empleada en la construcción. De 
inmediato se informó a las autori-

Una herida en la península de Ancón
La agresión al frágil ecosistema costero evidencia la falta de sensibilidad de algunos funcionarios en cuanto a la protección 
del medio ambiente y el cumplimiento de la tarea Vida

dades provinciales y al Ministerio 
del Interior”.

SANAR LA HERIDA

La denuncia oportuna de la agre-
sión ambiental de la que fue blanco 
la península de Ancón propició la 
investigación rápida de los hechos 
para dar con los responsables. 
Cuando Escambray contactó con 
David Calzada Jiménez, al frente de 
la Oficina de Regulación y Seguridad 
Ambiental en la provincia, ya se 
conocían los infractores.

Los equipos y los hombres que 
llevaron a cabo las acciones pro-
ceden del Hotel Meliá Península, 
todavía en ejecución en una de las 
parcelas de este ecosistema. “El 
siguiente paso es entrevistarse con 
el representante de la inversión y a 
través de un documento oficial noti-
ficar el perjuicio y dar cumplimiento 
a las medidas previstas para este 
hecho”, acota Calzada Jiménez. 

De acuerdo con el funcionario, 
se les exigirá a los responsables 
la restauración inmediata del daño 
provocado al tramo de la franja cos-
tera en un plazo que no exceda las 
72 horas y el pago de una multa, a 
partir de lo que establece el Decreto-
Ley No. 200 de Contravenciones en 
materia de medio ambiente.

¿Cuál es la cuantía de la mul-
ta?, sondea Escambray.

“En el proceso de aplicación 
de la sanción se definirá el tipo de 
responsabilidad. Si recae en una 
personalidad natural la cuota es de 
400 pesos y si es una personalidad 
jurídica sería entonces de 10 000 
pesos”.

Más que el rigor de las medi-
das, preocupa el acto de agresión 
a nuestro entorno y las actitudes 
permisivas. ¿Cómo fue posible 
movilizar equipos, realizar la zanja 
y desactivar la estructura de acero 
sin llamar oportunamente la aten-
ción? Por los valores de la playa 
Ancón y en general de todo este 
ecosistema quedaron constituidas 
excepcionalmente dependencias de 
ORSA en Trinidad y en muy pocas 
localidades cubanas. Incidentes de 
este tipo alertan y exigen una vigi-
lancia permanente sobre esta área.

Néstor Álvarez Cruz, subdelegado 
del Citma en la provincia de Sancti 
Spíritus, y su representante en el 
sureño territorio coinciden en que 
las playas constituyen patrimonio 
de la nación y no pueden permitirse 
agresiones de este tipo. “El orga-
nismo medioambiental prioriza la 
protección de esta zona con un grado 
significativo de fragilidad, por lo que 
las acciones se dirigen a la rehabi-
litación de la franja arenosa y de la 
vegetación del manglar, además de 
otras soluciones ecosistémicas a las 
problemáticas identificadas en todo 
el litoral”, agrega Dueña Boggiano.  

La península de Ancón constitu-
ye una de las áreas resguardadas 
por la Tarea Vida en la provincia. El 
hermoso balneario acoge —incluso 
fuera de temporada— a bañistas 
cubanos y de medio mundo. El 
verano se acerca y para entonces 
tal vez se borre la cicatriz en sus 
arenas blancas. La insensibilidad 
y la irresponsabilidad —las otras 
heridas— tardarán más tiempo 
en sanar.  

La zanja de casi cinco kilómetros provoca daños ambientales a esta porción de 
la franja costera del litoral sur. /Foto: Juan Carlos Naranjo

por más de 35 años esta bióloga trinitaria ha estado vinculada a la cría y cuidado de los peces en la Estación de Alevinaje de 
La Sierpe, donde llegó recién graduada y, gracias al amor, se aplatanó

Lejos del azul del mar que la acarició 
siendo niña, adolescente y luego mujer, de 
su natal Trinidad; lejos de su familia toda, de 
sus costumbres y tradiciones, así vive, desde 
hace unos 36 años, Iraida Santos Calzada, 
quien se dedica a la cría y cuidado de los 
peces en la Estación de Alevinaje, único 
centro de su tipo perteneciente al sector de 
la Acuicultura en Sancti Spíritus.

“Un día me fui a La Habana a estudiar Bio-
logía Marina en la Escuela Nacional Andrés 
González Lines y cuando regresé graduada 
me ubicaron en este lugar para cumplir mi 
Servicio Social, pero nunca imaginé que pa-
saría aquí el resto de mi vida”, cuenta Iraida, 
quien desde entonces desanda los estan-
ques repletos de peces para proporcionarles 
todas las atenciones que requieren esos 
animales destinados al cultivo intensivo.

¿Qué le impidió regresar a Trinidad?
“El amor a mi esposo, a quien conocí aquí 

y comenzamos una relación que llega hasta 
nuestros días, pero también me enamoré del 
trabajo de la estación, de la forma en que uno 
se familiariza con cada especie que llega nue-
va, de lo que nos aporta el comportamiento 
biológico de los animales, su adaptación al 
medio, al alimento. Es como ver a un niño 
cuando nace y luego lo acompañas durante 
su crecimiento”.

¿A qué distancia vive de la estación?
“Relativamente cerca, en un batey que 

se llama Brígido y está situado a pocos kiló-
metros de aquí. Diariamente me levanto bien 
temprano y, después de hacer las labores de 
una casa en el amanecer, salgo rumbo a la 
estación en mi propia volanta, porque ya a 
las siete estoy revisando los estanques para 
ver el comportamiento de la biomasa, si hay 
algún problema, si necesitamos realizar un 
muestreo a los alevines; en fin, participo en 
cada proceso porque los peces, en este caso 
las clarias, son complicados”.

¿Durante qué tiempo cuida de ellos en 
los estanques?

“Aquí los recibo con 10 gramos de peso 
y pasados 60 días de atenciones esmeradas 
los entrego con 50 gramos, entonces pasan a 
otras áreas para completar la ceba hasta que 
alcanzan su talla comercial. Mientras tanto, 
es preciso pasar por varios procesos, como 
el de desdoble, cada 15 días, que es donde 
seleccionamos a los más grandes y los sepa-
ramos hacia otras piscinas en tierra, eso se 
hace sábado, domingo o el día que toque y por 
ningún motivo lo podemos posponer, porque 
las clarias se depredan y, si no intervienes a 
tiempo, el pez grande se come al chiquito”.  

Enfundada en su traje de laboreo, con 
un pañuelo que la protege del sol, botas 
de goma, camisa de mangas largas: así se 
presenta Iraida. Sus días son muy duros 
porque, aunque llueva, truene o relampaguee 

los peces exigen atención.
“Los alimentamos con pienso en dos 

ocasiones y una tercera vuelta con una 
mezcla de desperdicio de pescado molido y 
afrecho para potenciar su nutrición —aclara 
la criadora—. Cualquiera que no conozca de 
este oficio puede verlo como algo fácil y como 
que ya estamos acostumbrados, después de 
casi 36 años que llevo en esto, ¿quién me 
podrá hacer un cuento? Mas, cuando miro 
en la distancia y veo solo agua bajo el sol, la 
vista se me nubla con el brillo, eso sin contar 
las caminatas por toda la granja, incluso, la 
humedad, porque hay que entrar al estanque 

para hacer el desdoble o chequear el desa-
rrollo de los peces y no podemos delegar en 
nadie más”.

¿Y sus hijos qué opinan de este oficio?
“Ellos no siguieron mis pasos y desde 

pequeños prefirieron estar en Trinidad, junto a 
mi familia que me apoyó para que yo pudiera 
continuar aquí. Entonces los visito cuando 
salgo de vacaciones, porque el trabajo me 
ocupa todo el tiempo, pasamos varios días 
juntos, recorremos las casas de parientes, 
amigos, y cuando se acaba el descanso, de 
nuevo regreso con mis peces a la Estación de 
Alevinaje, que es como mi segundo hogar”.

Iraida, la aliada de los peces



Dayamis Sotolongo Rojas

más del 80 por ciento de las demandas de vajilla desechable para el sector del 
turismo se garantizará en la Empresa de plásticos Escambray. /Foto: Vicente Brito
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Desde el 12 de junio del 2021 asumió el cargo de primera secretaria del partido en Cabaiguán. /Foto: Vicente Brito

para Yuleisy Cancio, maestra de profesión, llevar las riendas del Comité muni-
cipal del partido en Cabaiguán ha supuesto otra carrera y nuevos aprendizajes

El otro magisterio de Yuleisy

Quizás lo repasó muchísimas veces frente al 
pizarrón de juguetes cuando ya una determinación, 
entonces infantil, había prendido por toda la casa: “Voy 
a ser maestra”, pero la vida se encargó de ejercitar 
aquella vocación de niña.

Y las palabras parecieran volver sobre frases hechas; 
mas, con la misma decisión de antes Yuleisy Cancio —la 
maestra que no ha dejado de ser, aunque desde junio 
pasado desgrane las lecciones que ha impartido y recibi-
do como primera secretaria del Partido en Cabaiguán— 
confiesa: “Siempre dije que iba a ser maestra”. Aún hoy 
fuera del aula ha seguido aprendiendo y enseñando.

Tanto como lo hiciera en el 2012, cuando la escuela 
primaria Noel Sancho Valladares le abriera de par en 
par las puertas de los aprendizajes todos hasta que 
luego se estrenara como jefa de ciclo, durante tres 
cursos, en la escuela primaria 26 de Julio, en Santa 
Lucía. Empezaría al mismo tiempo casi su incursión 
en otra carrera: la de cuadros.

“Ahí estaba en la cantera de reservas de cuadros 
del Partido y en el 2016 vine al trabajo profesional de 
la organización”. Y ahora que las preguntas le invocan 
el pasado recuerda cuánto le costó dejar la tiza; pero 
el compromiso asumido no admitía borrones.

“Ya habíamos empeñado nuestra palabra —admi-
te— y yo creo que uno no puede ver un cargo como una 
posición, sino como una manera más de servir y de ser 
útil. Nos tocó, la profesión ha ayudado mucho, porque 
esto lleva mucha parte de pedagogía, de la sensibilidad 
con las personas y, bueno, aquí estamos y estaremos”.

Antes de llevar las riendas del Comité Municipal del 
Partido había atendido la esfera político-ideológica, la 
de consumo y servicios y en todas ellas una enseñanza 
se volvía recurrente: ponerse en la piel de los otros.

Lo supo tal vez de golpe cuando la epidemia de la 
covid se ensañaba con Cabaiguán y tuvo que idear mil 
y una estrategias, lo mismo para llevar los alimentos 
a los centros de aislamiento que para habilitar nuevas 
capacidades de ingreso. En toda su gestión ha sido, 
quizás, la prueba más difícil.

“Se me promovió al cargo de primera secretaria 
el 12 de junio del 2021, el mismo día que cumplí 
39 años, y prácticamente el tiempo que llevamos de 
secretaria ha sido —a no ser ahora que pasamos a 
la normalidad— en función de la covid y hemos tenido 
que trabajar en esa situación higiénico-epidemiológica 
sin descuidar el funcionamiento de las organizaciones 
de base y el vínculo con el pueblo que es nuestra 
razón de ser.  

“Lo sufrí en carne propia: mi tía, mi tío y mi primo 
murieron a causa del virus y del primero al último 
pasaron solo 20 días; esa casa quedó prácticamente 
cerrada, fue un golpe duro; pero lo mismo que vivimos 
nosotros lo vivió una cantidad de personas en este pue-

blo que perdieron gente joven, niños, embarazadas… y 
fue algo muy complejo enfrentar esa situación”.

Y se entiende ahora por qué mientras se le nubla 
la mirada habla de ese gen que cree no puede faltar 
en el ADN de todo dirigente. “Yo siempre digo que la 
persona que no es sensible hoy, en los momentos que 
estamos viviendo, no puede asumir ningún cargo, usted 
debe ser capaz de sentir el dolor ajeno, de ponerse en 
la situación de los demás”.

Se le descubre entonces exigiendo lo mismo por 
aquella anciana con la casa en estado desfavorable, 
que por la higiene comunal, que por los precios de 
los alimentos. 

“Nosotros tenemos la responsabilidad de preocupar-
nos y ocuparnos y de ir transformando los problemas 
que se presentan en el municipio. Cabaiguán tiene 
tres problemas fundamentales que no hemos logrado 
resolver. Uno es la situación higiénica del municipio 
que depende de problemas objetivos y subjetivos que 
ha presentado Comunales; pero realmente hay muchas 
indisciplinas sociales, pues nos hemos dado a la tarea 
de caminar el municipio, dejarlo limpio y al otro día 
vamos y vemos los mismos vertederos y las personas 
en su mayoría no enfrentan esos hechos.

“Otro de los problemas es el acueducto, que espe-
remos que con la inversión que se está haciendo se 
resuelva un grupo de planteamientos de la población. 
Entonces cuando tenemos agua está la cantidad de 
salideros. El agua es un gran problema en Cabaiguán. 
Y el otro asunto es el tema de los precios que, aun 
cuando hemos hecho un grupo de acciones, no se ha 
logrado resolver”.

Y ni cuando a altas horas de la noche logra poner 
la cabeza en la almohada puede dormir a pierna suelta, 
la siguen rondando los mismos desvelos que también 
le quitan el sueño a otros. “Hay veces que te vas y no 
tuviste solución a un problema y estás pensando duran-
te toda la noche qué hago mañana, a quién convoco, a 
quién movilizo. Nunca más he podido dormir tranquila, 
porque yo digo que si duermes tranquila ya no te están 
preocupando los problemas que todavía persisten en 
el municipio. Lo que nos queda es trabajar y seguir”.

No presume de ningún logro propio, la grandeza que 
pueda haber en las acciones cotidianas radica en ese 
equipo de trabajo que la secunda sin horarios, en la 
retaguardia que son sus hijos, sus padres, su esposo.

“Yo creo que si hoy he podido llegar hasta aquí ha 
sido por el apoyo familiar. Tengo el apoyo incondicional 
de mis hijos, de mi esposo, que prácticamente se ha 
tenido que convertir también en el ama de casa, porque 
mi tiempo es corto”.

Se le ve a deshora entre los surcos de cualquier 
productor, amaneciendo en la sede del Partido o 
anocheciendo en una de las asambleas de debate 
del Código de las Familias… en sus horas apenas 
hay segundos para el descanso; mas, para Yuleisy no 
hay otro modo de dirigir que estar al lado de la gente.                                

Apuesta por la 
diversificación

EMPRESA DE PLÁSTICOS ESCAMBRAY

Además de asumir la demanda de vajilla 
desechable para el sector turístico, la 
entidad se encadena con dos mipymes 

Xiomara Alsina Martínez

Aunque los trabajadores de 
la Empresa de Plásticos están 
conscientes de que su principal 
misión radica en fabricar insumos 
desechables para el servicio gastro-
nómico del sector turístico cubano, 
abren nuevos caminos con sus 
producciones. Para ello sortean los 
mismos inconvenientes que marcan 
el sendero productivo del país; es 
decir, la falta de materias primas 
importadas.

Así lo ratificó a este órgano de 
prensa Héctor Rodríguez González, 
su director, cuando dijo que este 
año asumirán la casi totalidad de 
la demanda del turismo, unos 133 
millones de unidades, y el resto 
—otros 10 millones que comple-
tan su plan—, están destinados 
a la venta en la Zona Especial de 
Desarrollo Mariel y al comercio 
electrónico, aunque negocian, 
también, con la Comercializadora 
ITH, Cimex y Ar tex Comercial, 
entre otros.

Explicó Rodríguez González 
que ya está contratada y rumbo al 
país la resina de plástico que uti-
lizan en el proceso de fabricación 
y destacó que, excepto el vaso de 
7 onzas —que debido a la falta de 
moldes nunca han confecciona-
do—, los restantes formatos de 
3, 8 y 12, así como el plato de 17 
y 22 gramos, las cucharas, cuchi-
llos y tenedores desechables que 
completan la vajilla se fabrican en 
esta empresa.

Radicada en la zona montañosa 
de El Pedrero, la entidad espirituana 
que se subordina al Ministerio de 
Industrias se encuentra inmersa 
en el programa de desarrollo de la 

Empresa Estatal Socialista y como 
parte del mismo, cuenta en sus 
áreas con dos mipymes de reciente 
creación.

La primera, que lleva por nom-
bre Orfel Plásticos, funciona bajo 
el modelo de gestión privado y se 
dedica a la obtención de varios 
tipos de surtidos como el hilo para 
amarre destinado al sector pes-
quero, así como tablas y perfiles 
cuadrados empleados en trabajos 
de carpintería de exteriores y 
pasarelas en hoteles y centros 
turísticos cercanos a las costas. 
Además, trabaja en la fabricación 
de distintos tipos de muebles y, 
aunque está en sus inicios, seguirá 
abriéndose hacia nuevos surtidos, 
los cuales comercializa a través 
de la Empresa de Producciones 
Plásticas Escambray.

La segunda mipyme, denomi-
nada ServiEscam, se creó en lo 
que fue la antigua UEB de Mante-
nimiento y su objetivo fundamental 
es garantizar los mantenimientos 
a las líneas productivas de la em-
presa, la vitalidad de sus equipos 
y otros servicios relacionados con 
labores eléctricas, mecánicas y 
constructivas. 

“Su principal cliente, según plan 
de trabajo, somos nosotros —aclara 
Rodríguez González—, por lo que la 
misma seguirá siendo responsable 
del equipamiento y conservación de 
esta planta. Se aplica el cobro por 
el listado de precios fijos, según el 
cumplimiento de los cronogramas y 
de acuerdo con la disponibilidad téc-
nica. Se le irán incorporando otras 
tareas adicionales en dependencia 
de nuestras necesidades; pero se 
abrirá con diversas prestaciones 
a la demanda de otros clientes, 
incluso de la propia comunidad”. 



Lisandra Gómez Guerra
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Al borde de la Carretera Central en 
Jatibonico, el Museo Municipal se yergue con 
su estilo ecléctico, grandes arcadas y puntal 
elevado. Basta con traspasar su portal para 
romper con la imagen de casa-vivienda que 
se percibe con el primer vistazo. Abre todas 
sus puertas al conjuro de las palabras his-
toria e identidad. 

“Aquí no existían antecedentes sobre 
museología —rememora a la vuelta de más 
de 40 años de las acciones que propiciaron 
que hoy exista la institución, Ricardo Guarda-
rramo Román, su primer director—. En 1981 
se nos dio la tarea de integrar la comisión pro 
formación del museo. Fue un año de intenso 
trabajo; sobre todo, concientizando a las per-
sonas naturales y jurídicas de la importancia 
de contar con un local con ese objeto social”.

Con anterioridad solo habían coqueteado 
con el fascinante mundo de coleccionar, do-
cumentar y conservar la relación de los seres 
humanos con sus entornos al mostrar en las 
vidrieras más céntricas del pueblo los hallaz-
gos del grupo de entusiastas jóvenes amantes 
de la espeleología. Por tanto, la decisión de 
inaugurar la nueva institución cultural, según 
lo estipulado en la Ley No. 23 De Museos 

Municipales, publicada en la Gaceta Oficial de 
la República de Cuba, de mayo de 1979, fue 
un suceso totalmente inédito para Jatibonico 
y que se celebró con todos los titulares, tanto 
locales como más allá del puente de hierro, 
el 25 de abril de 1982.

“Comenzamos a visitar a quienes sa-
bíamos que atesoraban piezas con valores. 
Principalmente, nos fuimos a los hogares 
de ancianos y centros de trabajo. Había que 
sensibilizar a las personas porque es difícil 
desprenderse de los recuerdos y, mucho más, 
de los que guardan anécdotas familiares; 
pero les demostramos que estarían conser-
vados y protegidos, además de que solo de 
esa forma otras personas admirarían esos 
fragmentos de nuestro pasado”, añade Je-
sús Ramos Gómez, director de la institución 
desde 1984 hasta el 2013.

Así fue que, por donación o compra, el Mu-
seo Municipal se hizo de una colección diversa 
y atractiva. Cobija actualmente alrededor de 
12 000 piezas —algunas expuestas en sus 
salas y otras resguardadas—, entre las que 
sobresalen el acta de fundación de Jatibonico, 
un hacha preciosa —pieza arqueológica ex-
tremadamente pulida—, cartas manuscritas 
de Máximo Gómez, cristalería mayormente de 
bacará, joyas, instrumentos musicales, pintu-
ras de artistas locales y butacas esquineras 

Bastó la provocación hecha 
como disparo al aire para que el 
multipremiado escritor Julio M. 
Llanes pensara en cómo ser útil 
a su barrio, Agramonte, el lugar 
al que hace pocos meses se le 
devolvieron algunos de sus colores 
como resultado de una intervención 
comunitaria integral.

“Fue una sugerencia del Primer 
Secretario del Comité Central del 
Partido y Presidente de la Repúbli-
ca, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, 
cuando nos visitó. Recomendó 
que se aprovechara a los vecinos 
que eran universitarios, artistas, 
intelectuales…”.

Sin tiempo que perder motivó 
para que le acompañara en esa 

El reconocido escritor Julio m. Llanes impulsa un proyecto que apuesta por estremecer su barrio 
aventura el Centro Provincial del 
Libro y Literatura y dieron rienda 
suelta a Propuesta de amor.

“Hacemos diversas acciones 
culturales, presentamos textos, 
reconocemos a los residentes en 
el barrio y compartiremos aquellos 
títulos que no tengan muchos ejem-
plares, a fin de que se conozcan. 
Cada vez será en un sitio diferente 
de la comunidad, en dependencia 
del público que queramos que nos 
acompañe”.

Julio M. Llanes asegura confiar 
en el poder del trabajo comunita-
rio, el cual necesita no solo incidir 
en la mejoría de los servicios y 
estado constructivo de sus edifi-
caciones, sino en lo más interno 

de sus vecinos.
“En el barrio se deciden muchas 

cosas. Si tú no lo quieres, si no res-
petas a tus vecinos, escuela, cen-
tros de trabajo…, no puedes hacer 
extensivos los buenos sentimientos 
al resto del país. Por eso, Propuesta 
de amor es un reencuentro feliz 
entre las personas que convivimos 
en esa área de la ciudad de Sancti 
Spíritus”. 

Al unísono, el autor de Paquelé 
protagoniza el proyecto Para leer la 
vida con estudiantes de la Secun-
daria Básica Wilson Rojas, también 
muy cerca de su casa.

“Les provoco para que reflexio-
nen sobre literatura hecha para su 
grupo etario”, concluye.

Julio m. Llanes dialogó con Díaz-Canel durante su recorrido por Agramonte. 
Foto: Estudios revolución

Amor para la comunidad 

hechas por un hijo de esa tierra.
“Cada una de ellas nos ha permitido 

reconstruir la historia de nuestro municipio”, 
resume Guardarramo Román, quien ha dedi-
cado parte de su vida a asentar datos del pa-
sado, principalmente los menos conocidos.

Jesús Ramos Gómez conoce de memoria 
prácticamente cada elemento de la colección 
del museo. Bajo su dirección llegó el mayor 
grueso y es un eterno enamorado de todo lo 
que tenga un halo patrimonial.

“A los pocos años de fundado, pudimos 
contar con esta sede, ya que la colección 
creció muchísimo en poco tiempo. Incluso, 
ya diría que esta también resulta pequeña. Y 
se convirtió, sin temor a ser absoluto, en el 
centro cultural más importante y visitado del 
municipio. Cumplimos con un plan de reanima-
ción cultural en el que cada técnico tenía entre 
sus responsabilidades visitar las aulas para 
acercar el museo a las nuevas generaciones. 

“Somos el museo fundador en realizar 
el taller de historia local, evento con más de 
25 años de existencia y que ni tan siquiera 
en tiempos de covid dejamos de hacerlo, 
pues aprovechamos las redes sociales para 
no perder la oportunidad de conocer las 
investigaciones más recientes hechas aquí”.

Al tesoro resguardado en la casona de 
espaciosas áreas, donde hoy se protege, ade-
más, la colección de la Biblioteca Municipal 
—cerrada desde hace cuatro años por repara-
ciones— y patio de sombra frondosa, testigo de 
muchísimas tertulias, se le añade el existente 
en la Casa Comunal José Pina Marín, en Arroyo 
Blanco, a más de 10 kilómetros de distancia.

“Es una extensión de este museo —acota 
Guardarramo Román, quien desde el 2013 
volvió a asumir las riendas de la institución 
como durante sus dos primeros años de 
existencia—. Fue una necesidad, pues es esa 

Cuatro décadas 
de autenticidad

una localidad muy fuerte en la historia de las 
luchas independentistas de nuestro país y por 
la presencia de la familia Sánchez Valdivia.

“Lamentablemente, hoy está cerrada por 
serios problemas constructivos y nos preo-
cupa mucho, no solo por cómo se conserva 
su colección, sino por el estado de la propia 
casa, ya que hablamos de una edificación 
que es exponente de la arquitectura colonial 
cubana. Sus paredes son de madera y tienen 
cenefas. Similar condición —peligro de derrum-
be— presenta nuestro almacén, lo que atenta 
contra el buen estado de las piezas que no 
se exhiben, debido a que hay que mudarlas 
constantemente”.

Al unísono de esas preocupaciones, el 
colectivo del Museo Municipal de Jatibonico no 
ha depuesto sus intenciones de regresar, tras 
períodos de absoluto silencio por la pandemia 
y de reparación de algunos de sus locales, la 
algarabía de curiosos y amantes al patrimonio 
a su casona de ventanales llenos de luz.

“Mantenemos estrechas relaciones con el 
sector educacional y el Comité Municipal de 
la Unión de Jóvenes Comunistas, por lo que 
después de tanto tiempo cerrados volvemos 
a intencionar las visitas. Es también interés 
del Partido en el territorio que sea este lugar 
un punto de encuentro para conocer el pasado 
y así entender el presente. Por eso, siempre 
estamos pensando cómo ser atractivos para 
el resto de la sociedad”, concluye.

Es así que en la casona de puertas 
abiertas al borde de la Carretera Central en 
Jatibonico se desconoce el significado de la 
inmovilidad predominante en otros museos. 
Estrechar los nexos entre quienes residen 
cerca o los que van de paso con la posibilidad 
de admirar verdaderas joyas ha sido la clave 
para no dejar morir la autenticidad de cuatro 
décadas de existencia.

El museo municipal de Jatibonico celebra este 25 de abril sus 
primeras cuatro décadas de vida como testigo fiel de gran parte 
de los sucesos que acontecen en ese territorio 

El museo municipal cuenta con una colección diversa y distribuida por varias salas. /Fotos: Vicente Brito

 Jesús Ramos y Ricardo Guardarramo han sido los dos únicos directores de la institución.
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El joven atleta fue fichado como parte del sistema de contra-
tación del voleibol cubano. 

“me gusta dar lo mejor de mí”, asegura 
Carlos Gómez. 

“pienso que vengo a quedarme aquí”, sostiene moisés Esquerré./Fotos: Vicente Brito 

Elsa Ramos Ramírez

De Cocodrilos a Gallos
El aporte de los dos matanceros al elenco de los Gallos ha sido significativo en esta 
Serie Nacional de Béisbol

La metamorfosis de los matanceros 
Moisés Esquerré Valdés y Carlos Gómez 
Roque ha sido total. No solo por trasmu-
tar de Cocodrilos a Gallos, sino porque 
en el equipo espirituano han encontrado 
el escenario ideal para curtirse como pe-
loteros.

Los dos llegaron acá con esa inten-
ción, mucho más el primero que había 
pasado por varios elencos, luego de que 
su tierra natal no los incluyera en sus 
planes inmediatos.

“Desde el año pasado el profe Eriel 
habló conmigo sobre sus intenciones de 
traerme para acá a ayudar al equipo —re-
vela Esquerré— y fue una decisión que 
pensé porque este es un conjunto que 
siempre está en pelea, se mantiene en 
play off y me gusta su dinámica. En cuan-
to a lo de los equipos, siempre influían 
mucho los que tenía delante como el 
caso de Erisbel Arruebarruena, que es el 
mejor pelotero del país. Lo que me falta-
ba era juego, más oportunidades, acá las 
tuve y estoy demostrando que sí puedo 
imponerme en esta pelota”.

Carlos, con apenas cuatro turnos al 
bate en la única campaña que intervino 
en el 2018, vio en los Gallos los cielos 
abiertos: “Vi la salida de Geisel y como 
juego esa misma posición me dije: voy 
a llamar a Eriel a ver si me da un chan-
ce en la preselección para ganarme el 
puesto. Yo había llamado a Matanzas 
a ver si podía estar, pero no me dieron 
respuesta; llegaba de República Domini-
cana, donde había estado entrenando e 
intentando buscar firmas y, como eso no 
pudo ser, regresé a mi tierra”.

No solo era llegar, sino ganarse el 
puesto en un elenco donde la mayo-
ría discute la titularidad juego a juego. 
“Siempre digo que donde quiera que 
esté es el trabajo el que tiene que ha-
blar —comenta Esquerré— y, gracias a 
Dios, me preparé bien, me enfoqué en 

Goide está 
de vuelta

El voleibolista participó en la Super-
liga Brasileña con el club Brasilia 
Volley. En estos momentos se halla 
de descanso en tierras espirituanas

Tras terminar su temporada 2021-2022 con el club 
Brasilia Volley, en la Superliga Brasileña profesional, el 
espirituano Adrián Goide Arredondo está de regreso en 
Sancti Spíritus.

Para el pasador regular de la selección cubana en 
los torneos internacionales de los últimos años “fue 
una temporada muy fuerte, pero para mí fue buena 
porque tuve que jugar prácticamente todos los parti-
dos y contra rivales de alto nivel; por eso, agradezco 
la oportunidad y pienso que di lo mejor de mí para el 
conjunto”.

Goide fue fichado como parte del sistema de con-
tratación del voleibol cubano que beneficia a más de 
50 jugadores diseminados por clubes de diversos 
países. 

Mas, en su caso, el viaje se pospuso en relación 
con la fecha inicial, pero el período en casa trató de 
aprovecharlo al máximo a pesar de haber padecido 
la covid.

“Si no hubiera hecho lo que hice acá durante la 
pandemia, hubiera llegado en cero, pero en ese tiempo 
trabajé mucho con las pesas y otros ejercicios que me 
sirvieron de base para llegar allá en mejores condicio-
nes físicas”. 

La de Brasil fue su tercera incursión en selecciones 
profesionales de ligas extranjeras, pues antes había 
jugado con clubes de Argentina y Turquía.

“En el país suramericano se trabaja muy fuerte 
el tema físico comparado con otros países, tanto los 
entrenamientos como la liga es más fuerte, aunque 
agradezco igual a esas otras naciones por darme 
la posibilidad de jugar a un nivel alto. Ahora sumé 
más partidos y eso me aportó mucha más confianza 
como jugador de manera integral”, asegura el joven 
atleta.

En estos momentos Goide asume un descanso re-
lativo en su tierra. De su aporte al equipo habla, sobre 
todo, de la disposición y el interés del club de recontra-
tar sus servicios.

“Ellos me manifestaron estar contentos con lo 
que hice y que pudiera estar la próxima tempora-
da para jugar en el club. De antemano agradezco 
la opción, ya que así puedo seguir creciendo como 
jugador para que todo ello se revierta en bien del 
voleibol cubano, tal como aspiran otros jugadores en 
nuestro país”.

Esa es la posición, además, del cabaiguanense 
Osniel Melgarejo Hernández, quien juega por segun-
da temporada sucesiva con el club francés Chaumont 
Volleyball.

fortalecer la parte inferior, porque el año 
pasado tuve una lesión que me sacó 
mucho tiempo de los terrenos y ahora 
traté de mantenerme sano en el torneo.

“En esta temporada me está yendo 
mejor de lo que esperaba, a pesar de 
ser mi primer añito, y esto no es tan fácil 
como la gente cree. En la preparación 
entrené para lanzar, porque tiro 92 mi-
llas; pero ya acercándose la serie fue 
que me dejaron como bateador”, añade 
Esquerré.

Cuando a la Serie 61 le quedan 14 
partidos y la clasificación de los Gallos 
parece cuestión de tiempo, el aporte de 
los matanceros ha sido apreciable. Con 
170 veces al bate (sin incluir el juego 
del jueves), Moisés batea para 318, con 
32 anotadas, 54 hits (10 dobles y cin-
co jonrones), ha impulsado 27 carreras 
y tiene un OBP de 412. Defensivamente, 

siempre como torpedero, ha cometido 11 
errores y fildea para discreto 959. Para 
ganarse la titularidad debió levantarse 
de una bancoterapia inicial: “Siempre 
digo que ante cada adversidad vengo 
más recuperado, con más fuerza y la 
mente siempre se mantiene fuerte. Fue 
un arranque de temporada lento para mí, 
pero están saliendo los resultados”.

Carlos Gómez, por su parte, ha cubier-
to, esencialmente, el jardín central. En 
172 veces al bate acumula 27 anotadas, 
55 hits (siete dobles y tres jonrones), con 
0BP de 394 y 30 carreras impulsadas. 
“Ha sido difícil, al masajista lo he vuelto 
loco porque he tenido que darme muchos 
masajes para recuperarme; estoy en una 
posición que nunca había jugado. Solo 
estar en el Juego de las Estrellas signifi-
có mucho, pero ser en mi provincia, don-
de no me dieron la oportunidad, y ganar 
la prueba de habilidades fue bueno para 
demostrar que sí tengo talento. Me gusta 
jugar alegre y dar lo mejor de mí”.

Pese a la competencia con los “na-
tivos”, los Cocodrilos “importados” se 
han ajustado bien el traje de Gallos con 
un estilo de juego dinámico y agresivo: 
“Me ha ido bien desde el primer día, aquí 
hay muchachos que hicieron el equipo 
Cuba conmigo en categorías inferiores 
como Yunior Ibarra y Yankiel Mauris. Es 
un colectivo muy sano, me han tratado 
bien. Con lo de la separación de la fa-
milia es difícil, somos bien unidos, nos 
comunicamos por teléfono; pero, tiene 
que ser así”, se alivia Esquerré.

“Estoy en el hotel viendo televisor 
el día entero y preparándome el día que 
tengo libre para seguir jugando, no pien-
so en la lejanía porque vine a jugar pelo-
ta”, expresa sonriente Carlos.

Pero, ¿estos muchachos vinieron 
para ganar grados e irse luego como lo 
han hecho otros o para quedarse? Esa 
es la pregunta de muchos espirituanos 
que han vivido experiencias similares 
con otros importados.

“Pienso que vengo a quedarme aquí, 
donde te va bien siempre tienes que 
mantenerte”, afirma Esquerré, quien 
ahora tiene una meta más corta: “Pien-
so estar en ese play off, no jugué el año 
pasado el de Matanzas, pero lo he he-
cho fuera del país, aunque se dice que 
aquí el play off es un toque extra y lo 
pienso enfrentar con todo el profesio-
nalismo posible para darle el alegrón a 
este pueblo que se lo merece”.

“Vine a quedarme —responde Gó-
mez sin esperar a que termine la pre-
gunta—, nunca se puede traicionar a las 
personas que te abren las puertas, los 
caminos. Por ahora pienso seguir jugan-
do por aquí, espero llegar a la final y lu-
char por el campeonato”.

La puntería de los niños 
del área de Meneses, en 
Yaguajay, otra vez hizo diana 
en la Copas Pioneriles de 
Habilidades para catapultar 
a Sancti Spíritus hasta el 
primer lugar por provincias 
en este evento, que concluye 
este sábado.

Ahora fueron, de nuevo, 
profetas en su tierra y en 
el terreno de la Academia 
Provincial de la disciplina 
sumaron 28.625 puntos y 

cosecharon tres preseas de 
oro, una de plata y cuatro de 
bronce para llevarse el título 
por provincias, por delante 
de Cienfuegos, que computó 
28.875, y Granma, con 25.5.

Los mejores dividendos 
recayeron en la ronda olím-
pica individual masculina en 
la que Sancti Spíritus ob-
tuvo oro por intermedio de 
Anthony Castillo y bronce a la 
cuenta de Anderson Vergel. 
En ese propio evento, pero 

individual, la espirituana Ma-
rialis Escobar ocupó el tercer 
puesto y su coterránea Ca-
mila Moya fue cuarta. Estos 
propios atletas conquistaron 
preseas en los eventos de 
doble 200 y dobles mixtos.

En el otro deporte que 
tuvo por sede a la tierra del 
Yayabo, la gimnasia rítmica 
se llevó el oro con el dúo 
de Yadira Fales Rodríguez y 
Aliadis Hernández, dueto que 
totalizó 14.5 puntos y reunió 

méritos para ser selecciona-
do como el más original de la 
competencia.

A punto de cerrarse el 
capítulo de las Copas, los 
saldos preliminares desde el 
resto de las sedes dan cuen-
ta de que los espirituanos se 
ubican como segundos en el 
patinaje,  terceros en remo y 
quintos en pesas.

La lucha y el atletismo 
concluyen sus presentacio-
nes este sábado. 

Sancti Spíritus sube al podio
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montañas de basura alrededor y dentro del afluente devienen materia orgánica 
para la proliferación de vectores.

La flor del jacinto de agua abunda en 
estanques artificiales con finalidad 

decorativa.

El jacinto de agua de a poco borra las márgenes del río Yayabo durante su asentamiento como una especie invasora.  
Fotos: Alién catalán

Cuentan que cuando los brotes 
de cultivos abrazaban el horizonte, 
allá por el Medioevo, la prosperi-
dad les sucedía. “Verde como la 
esperanza”, aprendimos a decir los 
occidentales desde entonces. Sin 
duda, palabras de fe. 

Asoma la primavera en la villa 
del Yayabo y el color tiñe el río. Una 
acuarela de jacinto de agua ha echa-
do raíces desde la orilla hasta el 
mismo corazón fluvial. Cada semana 
la planta duplica sus esquejes.

Quizá el lugar y momento preci-
san de la poesía, del romance y la 
meditación. Mas, en medio del verdor 
del paisaje, una llega a preguntarse 
si la vida ha decidido regalarnos 
tiempo, como si tantas calamidades 
pueden esperar con calma. 

Una invasión se adueña del río 
y no hay santo que se ocupe, ni 
siquiera la memoria caprichosa que 
asegura que allí, debajo del follaje, 
habitan especies acuáticas. Ni los 
mosquitos, ni el hedor, ni la basura 
pueden enfermar la desidia. De a 
poco, las márgenes desaparecen. 

UNA PLAGA 
DENTRO DE OTRA 

Pa ra  l a  mayo r í a  de  l os 
espirituanos, la sábana que tapa 
al río Yayabo está compuesta por 
malangueta; sin embargo, la ciencia 
establece otra cosa. Aunque perte-
necen a la división Magnoliophyta 
dentro de su Reino, la malangueta 
es de tierra y el jacinto, en cambio, 
encuentra en las aguas condiciones 
favorables para su desarrollo. 

Esta última, de nombre cientí-
fico Eichornia crassipes, nació en 
la cuenca del Amazonas y no tardó 
en propagarse por el mundo. Su 
aspecto ornamental favoreció la 
exportación. “En algún periplo his-
tórico de migraciones, como el de 
nuestra población aborigen, pudo 
haber venido. No es una especie 

autóctona; pero sí está completa-
mente naturalizada en Cuba por, 
al menos, más de cinco siglos”, 
explica Néstor Álvarez Cruz, sub-
delegado de Medio Ambiente de la 
Delegación Territorial del Ministerio 
de Ciencia, Tecnología y Medio Am-
biente (Citma) en Sancti Spíritus. 

Y, en efecto, el también conoci-
do como camalote se adaptó muy 
bien. Hoy no se precisan los años 
desde que este espectáculo de la 
naturaleza edulcora la ciudad, gene-
ralmente, en períodos secos. Con el 
descenso de las precipitaciones y, 
por ende, de los niveles acuíferos, la 
materia orgánica aumenta su grado 
de concentración y despega, así, la 
mala hierba.

“Ella lleva un manejo muy difícil 
de hacer por su rápida reproduc-
ción. Lo ideal resulta que, llegada 
la primavera, el río crezca y la 
arrastre”, responde el especialista 
ambiental ante la duda sobre si el 
Citma contempla acciones de sa-
neamiento para menguar la inciden-
cia del jacinto de agua. Mientras el 
tiempo pasa, para los trabajadores 
de la Taberna Yayabo parece dete-
nerse. Según sus propias declara-
ciones, ya van cinco los infectados 
con dengue en lo que va de año a 
causa del repunte de Aedes aegypti 
que vive en la susodicha. 

Todo parece indicar que bordear 
el río Yayabo, lejos de un privilegio 
ancestral, por estos días representa 
la cruz que les tocó cargar a unos 
cuantos vecinos desafortunados. A 
esta reportera le consta que, a una 
cuadra de distancia, en el Museo de 
Arte Colonial, la estancia en el patio 
se torna insoportable por el insecto.

Álvarez Cruz asegura que su 
proliferación poco tiene que ver con 
la planta y sí mucho con las pilas 
de basura en el área aledaña. De 
la suciedad deja constancia Ángel 

Hernández Vidal, jefe de manteni-
miento de la Empresa Municipal 
de Acueducto y Alcantarillado de 
Sancti Spíritus: “Delante de noso-
tros los vecinos arrojan escombros, 
pomos plásticos, desechos de 
comida y sanitarios. Les hemos 
llamado la atención innumerables 
veces y convocado a inspectores. 
La situación no se resuelve”.

De lunes a sábado Alberto Ma-
chado Hernández limpia la periferia 
del río junto a otros cuatro obreros, 
en un tramo comprendido entre el 
balneario y la represa del acueduc-
to. “Hacemos lo que podemos; no 
somos magos. Llegamos hasta 
donde alcanzamos. El lacustre del 
medio solo se va con una redecilla 
desplegada por mediación de un 
bote, que no tenemos”, sentencia 
tajante el jefe de brigada.

No (con)vencida con los argu-
mentos, Adriana Sánchez Pérez, 

gastronómica por más de un lustro 
de la Taberna, refiere que después 
de las seis de la tarde los propios 
clientes huyen de los balcones de 
la unidad —en su momento, el 
principal atractivo de la instalación 
eminentemente turística—, debido 
al asedio de mosquitos. 

VERDE, QUE TE QUIERO... 
¡TRANSPARENTE!

Con tantas directrices en ma-
teria medioambiental en Cuba y el 
jacinto de agua viene a tomar la “jus-
ticia” con sus raíces. “Él limpia el 
Yayabo de desperdicios domésticos. 
Los asimila y lleva a su estructura”, 
desenreda el subdelegado del Citma 
este acertijo natural.

“El exceso de nutrientes por la 
actividad negligente del hombre, 
principalmente de nitrógeno y fós-
foro, produce la eutrofización. Este 
fenómeno ocurre cuando la famosa 

El jacinto de agua inunda el Yayabo
Casi a punto de tomar por la fuerza la popularidad del emblemático río Yayabo, el jacinto de agua hace justicia al proverbio: no 
todo lo que brilla es oro. Escambray desenreda este acertijo ambiental, sin conocer cuándo comenzó y, mucho menos, cuándo 
acabará

cuenca espirituana alcanza eleva-
das cantidades de excrementos.  

“Las acciones de purificación 
a nivel internacional son muy 
costosas. Por este concepto, en el 
mundo existe un déficit de sanea-
miento acumulado y Sancti Spíritus 
no escapa a esa realidad. En un 
futuro inmediato, trabajaremos en 
la creación de un sistema de colec-
toras de residuales para la limpieza 
de los que hoy vierten en nuestro 
principal afluente”, argumenta.

Entre tanto se materializa este 
empeño, únicamente estampado 
en papeles, la podredumbre adquie-
re límites insospechados. Con ella, 
la plaga va y viene año tras año. 
Los mismos habitantes de Sancti 
Spíritus desperezan la conciencia 
solo cuando las hojas amenazan 
con borrar el torrente. 

La planta reduce el intercam-
bio de oxígeno entre la atmósfera 
y el agua, efecto que retarda la 
reproducción de la fauna del río. 
Mientras las empresas provinciales 
de Acueducto y Alcantarillado y Ser-
vicios Comunales, o la Delegación 
Territorial de Recursos Hidráulicos 
y el propio Citma se disputan la 
responsabilidad de lo que sucede 
aguas adentro, a la invasora mucho 
hay que agradecer. Por ironías de 
la vida, el camalote proporciona 
unos crustáceos como alimentos 
para peces, reptiles y anfibios que 
ayudan a la supervivencia en medio 
de la contaminación. 

Con tan “noble gesto”, a los 
responsabilizados de atajar el fenó-
meno de seguro no les viene mal la 
espera. A fin de cuentas, con tantos 
gastos y tan poco presupuesto, 
el mejor negocio bien pudiera ser 
colgar los guantes. En este sentido, 
Néstor Álvarez aconseja esperar el 
florecimiento de la especie, período 
en el que se reduce su capacidad 
de reproducción. “Solo entonces 
se podrá contener por algunos 
meses”, acota.  

Estudios recientes catalogan el 
jacinto de agua como amenaza de 
los ecosistemas acuíferos. En Es-
paña, por ejemplo, desde el 2011 
se prohibió su introducción en el 
medio natural. Ante la inevitable es-
calada de la mala hierba, técnicas 
más revolucionarias encuentran en 
su procesamiento el combustible 
del futuro: el biogás. 

Desde la ciencia entonces ha-
brá que repensar cómo contener el 
estrago en Cuba, a sabiendas de su 
ultimátum a las reservas acuíferas. 
Si en el Medioevo el color verde 
representó la prosperidad, en ple-
no siglo XXI espirituano el jacinto 
de agua viene a decirnos todo lo 
contrario: la contaminación arrecia; 
la suciedad florece y la indolencia 
margina. 

No por atractiva al paisaje, la 
planta debe instalarse como uno 
de los tantos males necesarios que 
denigran el entorno de un símbolo 
idiosincrático: el río Yayabo.


